

Instrumento de consulta

Documentos para la historia de la Revolución en Tabasco: Fondos Francisco I. Madero y Periodo Revolucionario*

*Carlos Ruiz Abreu***

Organización del Catálogo

Noventa y cuatro cajas guardan los documentos del fondo Francisco I. Madero, las cuales están distribuidas de la siguiente manera: las cajas 1 a 59 se identifican por el número de expediente y folio; son en su mayoría cartas, algunos oficios y telegramas fechados entre 1911 y 1912. Los documentos que contienen las cajas 60 a 66 tienen las mismas características que los anteriores, sólo que sin folio. Los textos de las cajas 67 a 94 están clasificados por fecha.

En las cajas 77 a 90 encontramos sólo telegramas, fechados entre 1911 y 1914. Las últimas cuatro cajas contienen telegramas; la novedad es que están fechados

* Texto que forma parte del libro *Fuentes para el estudio de la Revolución en Tabasco*, que próximamente publicará el Instituto de Estudios Históricos de la Revolución Mexicana.

** Maestro en Historia de México por la UNAM.

entre junio y noviembre de 1920, fecha que no coincide con la cronología del grupo documental Francisco I. Madero, pero se trata de documentos que enriquecen en mucho los propósitos de la presente publicación, ya que son cientos de ellos, con información rica y abundante. Todos estos documentos fueron copiados textualmente, lo que evita que el interesado vaya al texto original.

El fondo Periodo Revolucionario contiene documentos de 1911 a 1919. La clasificación es por número de caja y expediente. Para su organización aplicamos los mismos términos que los utilizados en el fondo Francisco I. Madero.

En la organización del presente catálogo tomamos en cuenta dos aspectos fundamentales para su mejor manejo. Por un lado, dejamos intacta la clasificación del Archivo General de la Nación de la Ciudad de México; por otro, configuramos cada ficha respetando la naturaleza del documento sin alterar la información; de esta manera, creemos que la consulta será rápida y eficaz.

Haber seleccionado los fondos Francisco I. Madero y Periodo Revolucionario no fue casual, se debió al carácter incompleto de los instrumentos de consulta localizados en el Archivo General de la Nación, es decir, guías, catálogos y ficheros para toda la república en general y para Tabasco en particular. Una primera revisión nos llevó a encontrar ciento veintisiete referencias en los dos fondos documentales; al escudriñar caja por caja, expediente por expediente, documento por documento, localizamos 1,181 referencias. Con todo, nació así la inquietud y la necesidad de contar con un catálogo que llenara sustancialmente el vacío de información de archivo existente hoy en día sobre Tabasco, y con ello poder dar a los investigadores nuevos conocimientos para el estudio de esta época. Al ver la riqueza en los contenidos de los documentos, creímos pertinente dar a conocer y publicar este catálogo.

Primero, aparece en cada ficha el número de documento, la fecha y el lugar de expedición (año, mes y día, ranchería, pueblo o ciudad cuando lo especifica); el tipo de documento (carta, telegrama, etcétera); nombre del remitente y del destinatario, así como del lugar al que va dirigida la correspondencia; resumen del contenido y finalmente la localización que guarda en el Archivo General de la Nación (AGN, fondo Francisco I. Madero, número de caja, expediente y folio). De acuerdo con la forma en que se ha organizado este catálogo, el investigador tiene en sus manos un índice cronológico, geográfico, onomástico y temático que aligera su consulta.

Abreviaturas

c.	Caja	D.F.	Distrito Federal
exp.	Expediente	fol.	Folio
f.	Foja	s/f.	Sin fecha